
CEPB 

¿De qué se trata el marketing sostenible empresarial? Aquí algunas pautas

de expertos y ejecutivos

En Santa Cruz, con éxito y amplia participación se cumplió el primer evento de marketing sostenible

empresarial del país: ‘I love your Brand: Marketing Sostenible’ organizado por Pacto Global de las Naciones

Unidas, cuyo propósito fue transmitir prácticas sustentables para los negocios y servicios, teniendo como

objetivo generar un impacto positivo en el planeta. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/de-que-se-trata-el-marketing-sostenible-empresarial-aqui-

algunas-pautas-de-expertos-y-ejecutivos_323882

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES 

Escasez de combustible genera mercado negro en el Chapare

Productores de banano, palmito, piña y piscicultores denunciaron ayer que las restricciones en la provisión de

gasolina y diésel en el trópico de Cochabamba han causado la aparición de un mercado negro de los

carburantes. Se comercializan por encima del precio oficial, llegando a cotizarse hasta en 10 bolivianos el litro

en el caso de la gasolina, reveló el presidente de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba, Rolando Morales,

por lo que piden intervención del Gobierno. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/escasez-de-combustible-genera-mercado-negro-

en-el-chapare-JA7507319
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Caneb rechaza propuesta de control del comercio exterior

La Cámara Nacional de Exportadores de Bolivia (Caneb), a través de su presidente Danilo Velasco, rechaza las

declaraciones del exvicepresidente respecto a tomar el control total del comercio. Tal práctica se aplicó en la

década de los 80 con consecuencias funestas para la economía nacional. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/05/03/caneb-rechaza-propuesta-de-control-del-

comercio-exterior/

ECONOMÍA 

Viceministro Siles dice que en gobiernos anteriores ‘no se pensó en la

industrialización’ del país

El viceministro de Producción a Mediana y Gran Escala, Luis Siles, afirmó que las gestiones anteriores al

gobierno del presidente Luis Arce, no se pensó en la industrialización de recursos en el país y que solo hubo

“atisbos” en ese sentido. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/04/viceministro-siles-dice-que-en-

gobiernos-anteriores-no-se-penso-en-la-industrializacion-del-pais/

Cedib: Intereses por depósito de reservas de oro equivalen al 0,17% del valor

de éstas

Los intereses devengados por las inversiones realizadas con las reservas de oro en el exterior entre 2005 y

2022 representan el 0,17 por ciento del valor de éstas, es decir, unos 4 millones de dólares, informó el Centro

de Documentación e Información Bolivia (Cedib) en una reciente publicación. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230504/cedib-intereses-deposito-

reservas-oro-equivalen-al-017-del-valor-estas

En 2 meses privados exportaron oro por un valor de $us 380,3 millones

En los dos primeros meses del año, por día salió del país al exterior oro por un valor de 6,4 millones de dólares.

Un experto observa un control “laxo” y considera que se necesita una mayor fiscalización desde el origen de la

producción. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/en-2-meses-privados-exportaron-oro-por-un-valor-

de-us-3803-millones-YX7505405
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Una de las garantías de la ‘ley del oro’ el resguardo de la mitad de metal en el

BCB

El senador del Movimiento Al Socialismo (MAS) Rubén Gutiérrez consideró que la Ley de Fortalecimiento a las

Reservas Internacionales ofrece tres garantías: resguardo de la mita de reservas de oro, transparencia y

reposición del metal dispuesto. La norma, aprobada hace dos fines de semana en la Cámara de Diputados, se

encuentra en consideración en una de las dos comisiones de Senadores; la otra ya la derivó a la presidencia del

órgano camaral 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/04/una-de-las-garantias-la-ley-del-oro-el-

resguardo-de-la-mitad-de-metal-en-el-bcb/

Fondo de Protección al Ahorrista cae de $us 184 a 9 millones en dos años

El Fondo de Protección al Ahorrista (FPAH) que maneja el Banco Central de Bolivia (BCB) disminuyó de $us 184

a 9 millones en dos años. Desde la entidad emisora indicaron que los recursos "son invertidos en valores u

operaciones financieras análogas". 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/dinero/fondo-de-proteccion-al-ahorrista-cae-de-us-184-a-9-

millones-en-dos-anos_323858

BCB no aclara a cuánto asciende el valor del Fondo de Protección del

Ahorrista en moneda nacional y extranjera

El Banco Central de Bolivia (BCB) emitió un comunicado de prensa sobre la situación del Fondo de Protección

del Ahorrista (FPAH), pero no aclara a cuánto asciende el valor del mismo en moneda nacional como en

moneda extranjera hasta la fecha. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/bcb-no-aclara-a-cuanto-asciende-el-valor-del-

fondo-de-proteccion-del-ahorrista-en-moneda-nacional-y-extranjera-GJ7496282

Jubilados: Gestora pagará primera planilla desde el 1 de junio
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Desde el pasado dos de mayo, la Gestora ya está en pleno funcionamiento y ya se realizan las contribuciones

en dicha entidad. Y como segundo hecho importante está que desde el 1 de junio se comenzará a pagar las

planillas a los jubilados. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/jubilados-gestora-pagara-primera-planilla-1-

junio/20230503204619905999.html

Gobierno afirma que manejo de la Gestora será “transparente”

El funcionamiento de la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo será “muy trasparente” en la

administración total del Sistema Integral de Pensiones (SIP) y la recaudación de los aportantes, dijo ayer la

viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230504/gobierno-afirma-que-

manejo-gestora-sera-transparente

Fondos de jubilación por más de $us 1.000 millones de las dos AFP se

invirtieron en Banco Fassil

Aproximadamente el 5% de los ahorros de jubilación fueron invertidos en el Banco Fassil, recientemente

intervenido por la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/fondos-de-jubilacion-por-mas-de-us-1000-millones-de-

las-dos-afp-se-invirtieron-en-banco-fassil_323992

BCB afirma que no dio curso a solicitud de crédito de liquidez del Banco

Fassil por incumplir requisitos

A través de un comunicado, el Banco Central de Bolivia (BCB) aseguró que no se dio curso a un crédito de

liquidez solicitado por el Banco Fassil, debido a que no cumplía con los requisitos establecidos en la normativa. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/economia/bcb-afirma-que-no-dio-curso-a-solicitud-de-

credito-de-liquidez-del-banco-fassil-por-incumplir-requisitos-FD7500979

El 98% de las colocaciones del SIBolivia llegaron a microempresarios; 10.000

unidades accedieron al crédito

Al menos 10.000 microempresarios accedieron al crédito del Fideicomiso para la Reactivación y Desarrollo de

la Industria Nacional (Firedin) con Sustitución de Importaciones (SIBOLIVIA) con un desembolso de Bs 726,5
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millones. Esa cifra representa 98% de las colocaciones. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/03/el-98-de-las-colocaciones-del-sibolivia-

llegaron-a-microempresarios-10-000-unidades-accedieron-al-credito/

Revelan que YPFB debe a petroleras por el gas que exporta a Argentina

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) no paga desde septiembre de 2022 el gas que producen

las petroleras privadas que operan en el país (Repsol, Pan American Energy (PAE) y Tecpetrol) y se exporta a

Argentina, según publicó EconoJournal, un medio de comunicación especializado. La falta de dólares y la

situación cambiaria que enfrenta Bolivia serían las causas del incumplimiento de la obligación de pago. 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/revelan-que-ypfb-debe-a-petroleras-por-el-gas-

que-exporta-a-argentina_323934

En 2 semanas, la ANH recupera 900 mil litros de combustibles

Según el director ejecutivo de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), Germán Jiménez, casi un millón de

litros de combustibles fueron recuperados en dos semanas con la nueva política de lucha de contrabando de

carburantes. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230504/2-semanas-anh-recupera-

900-mil-litros-combustibles

El parque automotor sube 12% y se acerca a los 2,5 millones de vehículos

En un año, el parque automotor en Bolivia subió un 12%, el porcentaje más alto de crecimiento de los últimos

12 años. Se acerca a los 2,5 millones de vehículos. Santa Cruz concentra el 35% del total de vehículos

registrados en el país. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/economia/2023/05/04/el-parque-automotor-sube-12-y-se-

acerca-a-los-25-millones-de-vehiculos/

Pozo Yope-X1 halla dos reservorios de líquidos y gas natural

El pozo exploratorio Yope-X1 identificó dos reservorios en el campo Yope, ubicado en el municipio cruceño de

Yapacaní. El presidente de la estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen,

anticipó que se podrían realizar unos cuatro pozos para producir entre 1.600 y 2.200 barriles de petróleo por

día. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230504/pozo-yope-x1-halla-dos-

reservorios-liquidos-gas-natural
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Trabajo informal crece, formal decrece y «COB sin razón de ser»

La informalidad llegó al 87% y la formalidad apenas 17%. El desempleo cada día va creciendo, pero el Gobierno

asegura que la ocupación va en aumento, debido al crecimiento del comercio. Después del cierre de Aassana y

Sabsa, además de crear una empresa estatal, los trabajadores lamentan que la Central Obrera Bolivia (COB) no

tiene razón de ser, pues en vez de asegurar el empleo se ocupa de aumentos salariales que no llega a la

mayoría. 

Fuente Original:https://www.eldiario.net/portal/2023/05/03/trabajo-informal-crece-formal-decrece-y-cob-

sin-razon-de-ser/

POLÍTICA 

Canciller de Brasil llega a Bolivia para tratar agenda bilateral

El ministro de Relaciones Exteriores de la República Federativa del Brasil, Mauro Vieira, arribó la noche del

miércoles a la ciudad de La Paz en una visita oficial al país con el propósito de tratar temas de la agenda

bilateral y de la integración regional, anunció el canciller Rogelio Mayta. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/canciller-brasil-llega-bolivia-

tratar-agenda-bilateral

Bolivia y Brasil trabajan hoja de ruta para reactivar las relaciones bilaterales

La mañana de este jueves, el canciller de Bolivia Rogelio Mayta se reunió con su similar de Brasil, Mauro Vieira.

Acordaron trabajar una hoja de ruta para reactivar las relaciones bilaterales y reencaminar los acuerdos entre

ambos países. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/05/04/bolivia-y-brasil-trabajan-hoja-de-ruta-

para-reactivar-las-relaciones-bilaterales/

Arce entrega edificio de Bs 6 millones a organizaciones campesinas de La

Paz

El presidente Luis Arce entregó este jueves un edificio sindical en la zona de San Pedro de La Paz para las

organizaciones campesinas de ese departamento. El edificio, construido con una inversión de Bs 6 millones,

será compartido entre la Federación Departamental de Mujeres Campesinas Indígenas Originarias Bartolina
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Sisa y la Federación Departamental Única de Trabajadores Campesinos de La Paz Tupac Katari, informó la

agencia ABI. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/arce-entrega-edificio-bs-6-

millones-organizaciones-campesinas-paz

¿Decretazo?: opositores y evistas desconfían de que las Judiciales se hagan

en diciembre

Opositores y diputados evistas desconfían de que las elecciones judiciales se realicen en diciembre y que el 3

de enero de 2024 puedan ser posesionadas las nuevas autoridades judiciales, tal cual anunció la senadora

Patricia Arce, presidenta de la Comisión Mixta de Constitución, que elaboró el reglamento y la convocatoria

cuya constitucionalidad fue impugnada y ahora es revisada por el TCP. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/decretazo-opositores-y-evistas-desconfian-de-que-

las-judiciales-se-hagan-en-diciembre-AD7500075

El MAS arcista busca salida a elecciones judiciales con la aprobación de dos

leyes

El ala renovadora del Movimiento Al Socialismo (MAS) ratificó ayer que se llevarán adelante las elecciones

judiciales, pese a los problemas y las suspensiones del proceso. Para eso evalúa aprobar dos leyes: una para

ampliar los plazos y la otra para la convocatoria a la preselección de postulantes al Órgano Judicial y el Tribunal

Constitucional Plurinacional (TCP). 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/mas-arcista-busca-salida-

elecciones-judiciales-aprobacion-dos-leyes

El MAS ofrece postergar la fecha de elecciones judiciales para diciembre

El Movimiento Al Socialismo (MAS), a pedido del presidente y vicepresidente del Estado, se comprometió a

garantizar las elecciones judiciales para diciembre de este año y no para octubre, como estaba previsto

inicialmente. La posesión de autoridades se mantiene para el 3 de enero de 2024, como dicta la Carta Magna.

La Comisión Mixta de Constitución aún no se reúne para definir la elaboración de una o dos leyes para una

nueva convocatoria y la presidencia coordina los plazos con el Tribunal Supremo Electoral (TSE). 

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/el-mas-ofrece-postergar-la-fecha-de-elecciones-judiciales-

para-diciembre_323940
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¿Cívicos divididos?: Comité pro Santa Cruz rechaza a la Comisión

Interinstitucional y advierte paralelismo

Por unanimidad, el Comité pro Santa Cruz resolvió rechazar rotundamente su participación en la Comisión

Interinstitucional cruceña, cuyo vocero es el vicerrector de la Universidad Autónoma Gabriel Rene Moreno,

Reinerio Vargas. El ente cívico advierte que dicha comisión podría generar paralelismo y división. 

Fuente Original:https://www.paginasiete.bo/nacional/civicos-divididos-comite-pro-santa-cruz-rechaza-a-

la-comision-interinstitucional-y-advierte-paralelismo-DB7506577

Comité pro Santa Cruz se desmarca del Comité Interinstitucional por

sospecha de "paralelismo"

El Comité pro Santa Cruz resolvió este miércoles descartar rotundamente su participación en el Comité

Interinstitucional, que tiene como su vocero el vicerrector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno

(UAGRM), Reinerio Vargas, ante la sospecha de un "paralelismo" institucional. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/comite-pro-santa-cruz-se-

desmarca-del-comite-interinstitucional-sospecha

Juez dispone desarraigo para Eidy Roca por 30 días , pero pide "garantes

solventes" por Bs 140.000

El juez de Instrucción Anticorrupción y Contra la Violencia hacia la Mujer, William Presvitero Rodríguez Álvarez,

dispuso este jueves el desarraigo por el tiempo de 30 días para la exministra de Salud, Eidy Roca, pero le exigió

presentar dos "garantes solventes" que puedan disponer 140.000 bolivianos. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/juez-dispone-desarraigo-eidy-

roca-30-dias-pero-pide-garantes-solventes-bs

Gobernación asegura que Santa Cruz tiene 4 millones de habitantes, 56% en

la capital

A tiempo de celebrar dos años de gestión, la Gobernación de Santa Cruz presentó este miércoles los datos del

Instituto Cruceño de Estadística (ICE) y aseguró que en ese departamento hay 4.000.143 habitantes. 

Fuente Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobernacion-asegura-que-santa-cruz-tiene-4-

millones-habitantes-56-capital/20230503233836906037.html
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Evo Morales compara la masacre en Perú con la ocurrida en Bolivia en 2019

El expresidente Evo Morales comparó la masacre ocurrida en Perú, como calificó la Comisión Interamericana

de Derechos Humanos (CIDH), con las ocurridas en Sacaba y Senkata en 2019 en Bolivia. “El informe de la

@CIDH acerca de la represión de la Policía y FFAA contra nuestros hermanos indígenas en #Perú confirma

‘masacre’, ‘ejecuciones extrajudiciales’ (tal y como ocurrió en #Bolivia con el golpe de Añez), graves violaciones

de Derechos Humanos y estigmatización racista”, escribió el exmandatario en Twitter. 

Fuente Original:https://www.la-razon.com/nacional/2023/05/04/evo-morales-compara-la-masacre-en-

peru-con-la-ocurrida-en-bolivia-en-2019/

OTROS 

Magisterio no asiste al diálogo con el Gobierno: "Estamos cansados de la

demagogia de Pary"

Los maestros movilizados a la cabeza del Confederación de Trabajadores de Educación Urbana de Bolivia

(CTEUB) decidieron no asistir a la mesa de diálogo convocada por el Ministerio de Educación para las 09.00 de

hoy porque sus demandas no estarían siendo contempladas en ese encuentro. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/magisterio-no-asiste-al-dialogo-

gobierno-estamos-cansados-demagogia-pary

Gobierno advierte con sanciones si hay alza de pensiones escolares

El presidente de la Asociación de Colegios Particulares de Bolivia (Andecop), Genaro Durán, anunció el martes

el incremento de pensiones escolares, luego de definirse el alza salarial para este 2023. Ayer, el ministro de

Educación, Édgar Pary, afirmó que este año no existe aumento en las mensualidades, según la Resolución

Ministerial 033/2023 y anunció sanciones. 

Fuente Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230504/gobierno-advierte-sanciones-si-

hay-alza-pensiones-escolares

COYUNTURA 

Covid: vacunación en Bolivia llega a 15.908.600 dosis aplicadas, casos
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positivos de hoy 51 y contagios dengue 21.457

El Ministerio de Salud y Deportes en su reporte diario informó que la vacunación contra la Covid-19 en Bolivia

alcanza hasta la fecha a 15.908.600 dosis aplicadas, entre la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis

a los diferentes grupos etarios de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen en todo el

territorio nacional. 

Fuente Original:https://www.minsalud.gob.bo/index.php/es/transparencia/programas-de-salud/programas-

de-salud/institucional/7554-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-908-600-dosis-aplicadas-casos-

positivos-de-hoy-51-y-contagios-dengue-21-457

Pagina de Noticias CEPB(https://noticias.cepb.org.bo/) Twitter Facebook

https://www.minsalud.gob.bo/index.php/es/transparencia/programas-de-salud/programas-de-salud/institucional/7554-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-908-600-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-51-y-contagios-dengue-21-457
https://www.minsalud.gob.bo/index.php/es/transparencia/programas-de-salud/programas-de-salud/institucional/7554-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-908-600-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-51-y-contagios-dengue-21-457
https://www.minsalud.gob.bo/index.php/es/transparencia/programas-de-salud/programas-de-salud/institucional/7554-covid-vacunacion-en-bolivia-llega-a-15-908-600-dosis-aplicadas-casos-positivos-de-hoy-51-y-contagios-dengue-21-457
https://noticias.cepb.org.bo/
https://twitter.com/CEPB_Bolivia
https://www.facebook.com/CEPB.Bolivia

